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CONSIGLIO DELL’ORDINE DEGLI AVVOCATI DI LIVORNO 

*** *** *** 

Riunione del giorno  24  Maggio    2023 alle ore 14.30 

 

Sono presenti i signori: 

Avv.to    BIAGI   Leonardo Presidente 

Avv.to    SALIU  Simona Consigliere Segretario 

Avv.to    PUPPO  Ettore  Consigliere Tesoriere 

Avv.to    BASTIANI  Anna   Consigliere  

Avv.to    BOTTI   Lucilla Consigliere  

Avv.to    CAMPORA  Francesco  Consigliere  

Avv.to    CASSANO  Giacomo Consigliere  

Avv.to    de LUCA  Sarita  Consigliere  

Avv.to    GRADASSI  Cecilia Consigliere  

Avv.to    MARTINI  Isabella  Consigliere  

Avv. to   MORMINA Daniele Consigliere  

 

 

Si dà atto dell’avvenuta rituale convocazione scritta di tutti i 

Consiglieri. 

 

O.D.G. 

1. Ratifica del Provvedimento del Presidente del 12.05.2023 – Avv. 
Barbara Grandi; 

2. Iscrizioni Albi e Registri; 

3. Tassazione notule; 

4. Patrocinio a Spese dello Stato – valutazione istanze; 

5. Esposti e richieste di intervento; 

6. Relazione sulla riunione CNF del 17/5 e sulla conferenza stampa 
presso Camera dei Deputati 

7. Organizzazione Evento OCF del 5 Giugno 2023;   

8. Nomina Referente Alternanza Scuola Lavoro;  
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9. Delibere di spesa; 

10. Varie ed eventuali. 

 

TENUTA ALBO REGISTRO ED ELENCO 

 

Ratifica provvedimento del Presidente del 12.05.2022 

Il Consiglio, visto il provvedimento assunto dal Presidente in data 12.05. 

u.s. in riferimento alla cancellazione dall’Albo dell’Avv. Barbara Grandi, 

ratifica lo stesso in conformità. 

Si allega il provvedimento al presente verbale. 

 

Iscrizione Registro praticanti semplici 

Nulla-osta 

Il Consiglio, vista la richiesta di nulla-osta di trasferimento dall’Albo degli 

Avvocati di Livorno all’Albo degli Avvocati di Firenze pervenuta dall’Avv. 

PELUSI Cristina, delibera il rilascio del certificato non sussistendo 

motivi ostativi.  

 

Cancellazioni  

Il Consiglio, vista l’istanza di cancellazione pervenuta in data 31.12.2022  

della  Dott.ssa  DE ROBERTIS Ilenia valutato che non sussistono motivi 

ostativi, ne delibera la cancellazione dal Registro dei Praticanti Semplici 

come da separato provvedimento.  
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Avverso tali delibere potrà essere proposto ricorso al Consiglio Nazionale 

Forense ai sensi di quanto disposto dall’art. 17 c.14 L. 247/12.  

 

 

Tassazione notule 

Il Consiglio, viste le richieste di tassazione  delle notule d’ufficio così 

delibera:  

richiedente        controparte    importo 

 n.    

(omissis) n. 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100/23 

 

Il Consiglio, viste le richieste di tassazione delle notule di fiducia, e la 

documentazione prodotta dal richiedente, considerati i parametri 

ministeriali in relazione al valore attribuito e/o rilevato della controversia 

per la quale è stata prestata l’attività, ricordato che il presente parere 

riguarda la congruità della richiesta in relazione alle prestazioni allegate 

e/o documentate, valutate altresì le circostanze attinenti all’incarico e di 

cui agli artt. 4 e  12 del D.M. 55/2014, così delibera:  

richiedente       controparte   importo    n.    

(omissis) n. 101, 102, 103, 104/23 

 

Istanze di ammissione al Patrocinio a Spese dello Stato 

Esce dalla riunione l’Avv. Giacomo Cassano alle ore 15,25. 

Viste le istanze pervenute a mezzo PEC e SFERA per essere ammesse al 

Patrocinio a spese dello Stato, sentita la relazione della commissione, 

verificata l’ammissibilità delle istanze, il Consiglio ammette n. 14 istanze 
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in via anticipata e provvisoria al patrocinio come previsto dall’ art. 126 

D.P.R. 30.05.2002 n.1, e respinge n. 1 istanza. 

Rientra nella riunione l’Avv. Giacomo Cassano alle ore 15,35. 

 

Esposti e richieste di intervento 

 

Il Consiglio, visto l’esposto nei confronti dell’Avv. XXXXX promosso 

dall’Avv. YYYYY  lo rubrica al n. 9/23 e ne dispone l’inoltro al CDD, 

manda alla segreteria per i relativi adempimenti. 

 

Il Consiglio, visto l’esposto nei confronti dell’Avv. XXXXX  promosso dalla 

Sig.ra  YYYYY  lo rubrica al n. 10/23 e ne dispone l’inoltro al CDD, manda 

alla segreteria per i relativi adempimenti. 

 

Il Consiglio, visto l’esposto nei confronti dell’ XXXXX  promosso dall’Avv. 

YYYYY  lo rubrica al n. 11/23 e ne dispone l’inoltro al CDD, manda alla 

segreteria per i relativi adempimenti. 

 

Il Presidente comunica che sono pervenute due richieste di Tentativo di 

conciliazione  ex art 13 c 9 L. 247/12 

RTC 6/23 e RTC 7/23 pervenute da (omissis). 

In ordine alle richieste il Consiglio si riserva di provvedere. 

 

 

Relazione sulla riunione CNF del 17/5 e sulla conferenza 

stampa presso Camera dei Deputati 

Il Presidente riferisce riguardo all’Agorà 17.05.2023 presso il CNF dei 

Presidenti COA. 
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Alla riunione sono intervenuti 120 Ordini territoriali, rinnovati nella 

composizione, in rappresentanza di tutti i distretti di Corte d’Appello, e 12 

delle 15 Unioni regionali forensi. Presenti i consiglieri nazionali e l’ufficio 

di presidenza del CNF, ed il Presidente ha assicurato la massima 

interlocuzione con i COA e le associazioni e l’attenzione a tutte le 

componenti dell’avvocatura, parlando più volte di condivisione. 

Ha introdotto il Presidente del CNF Avv. Francesco Greco sottolineando 

la necessità di modernizzare la professione e che l’Avvocatura parli con 

una voce sola e sia capace di interpretare e sostenere l’evoluzione sociale 

del Paese. L’intervento ha avuto in molte parti un contenuto politico, 

rivendicando l’impegno pubblico della Avvocatura su tutti i temi legati ai 

diritti e alle grandi scelte, dal Jobs act allo ius soli, dal cuneo fiscale al 

dibattito sui vaccini durante la pandemia. Un’Avvocatura protagonista e 

capace di proporsi come punto di riferimento e interlocutore, tecnico e 

non politico di parte,  per l’opinione pubblica. Tra le priorità è stata 

indicata la riforma dell’accesso alla professione ed è stato analizzato 

rapidamente anche il Rapporto Cassa forense-Censis sull’Avvocatura, 

rapporto che in qualche modo da impulso a cambiare il modo di fare e di 

vedere la professione considerato quanto è basso l’indice di soddisfazione 

degli avvocati nell’esercizio della professione: il 25,5 per cento degli 

intervistati la definisce l’attività professionale come molto critica, per il 

30 per cento è critica ma sopportabile, e il 34 per cento si dichiara 

disponibile a lasciare la professione forense se si presentasse una valida 

alternativa. 

Il Presidente Avv. Greco ha anche parlato di Riforma Cartabia, accennato 

alle sue criticità ma soprattutto si è soffermato sui paletti procedurali che 

pongono dei limiti dimensionali agli atti, dicendo che nessuno può 

imbavagliare gli Avvocati ma d’altro canto dobbiamo essere anche noi a 

essere più preparati ed efficaci nella redazione degli atti. A questo 

proposito in seguito l’Avv. Francesco Pizzuno ha anticipato la creazione di 

un gruppo di lavoro per la formazione sulla tecnica di redazione degli atti. 



 

6 

 

La consigliera segretaria Avv. Giovanna Ollà ha introdotto il tema delle 

specializzazioni forensi, con gli ultimi dati sugli avvocati che le hanno 

conseguite in virtù di dottorati di ricerca, anticipando una piattaforma 

nazionale a cura del CNF analoga a quella dei difensori d’ufficio. La 

vicepresidente Avv. Patrizia Corona ha riferito dell’accordo tra CNF e 

Ministero dell’Interno sulla possibilità di scaricare i certificati anagrafici 

dei cittadini dall’Anagrafe nazionale della popolazione residente: si è in 

attesa del parere, vincolante, del Garante per la privacy. Ha anche 

ricordato che il CNF sta lavorando per predisporre uno SPID 

professionale di terzo livello per gli accessi alle varie piattaforme. 

Il vicepresidente Avv. Francesco Napoli ha affrontato il tema della riforma 

dell’ordinamento forense, innanzi tutto precedendola con un riordino 

della normativa esistente per almeno razionalizzarla (sarà pronto entro i 

primi di Giugno), facendone una sorta di testo unico. Ha invitato tutte le 

componenti nazionali e locali dell’avvocatura di analizzare i pro e i contro 

dell’attuale legge professionale, in modo da giungere, anche attraverso il 

congresso del prossimo autunno, a un testo di riforma condiviso e utile 

innanzi tutto agli interessi del cittadino. Ha ricordato anche che il CNF sta 

lavorando per la creazione di un sistema informatico di conservazione 

degli atti, in particolare delle convenzioni di negoziazione assistita, e per 

la creazione di una piattaforma per le mediazioni in modalità a distsnza. 

 

Conferenza stampa alla Camera dei Deputati  

Il 17 Maggio 2023, alle ore 16.00, presso la Sala stampa della Camera dei 

Deputati si è tenuta la conferenza stampa sulla carenza di personale nei 

tribunali italiani alla quale era stato invitato anche il Presidente del COA 

di Livorno. L’evento è stato organizzato dalla rivista “Avvocati” insieme al 

deputato Devis Dori (Alleanza Verdi e Sinistra), alla presenza tra gli altri 

del Capo di Gabinetto del ministero della Giustizia, Alberto Rizzo. 
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Hanno introdotto Rosa Colucci, lo stesso Devis Dori e Giandiego 

Monteleone, direttore di “Avvocati”. Nel merito dell’argomento ha parlato 

l’Avv. Lucia Galletta, Presidente COA di Gorizia che ha evidenziato la 

presenza di 18 amministrativi in Tribunale sui 39 previsti, solo 11 

posizioni impiegatizie coperte su 29 in Procura, un giudice di pace su 3 

(peraltro in una vitta in cui vi è un centro di permanenza dei rifugiati 

molto grande, per cui sono molte le procedure per i rimpatri che spetta al 

giudice di pace decidere, tanto che ormai si è quasi al collasso, per non 

parlare del fatto che gli avvocati che svolgono il gratuito patrocinio non 

riescono a ottenere neppure il decreto di liquidazione del proprio 

compenso). Ha proseguito il Presidente del Coa di Livorno evidenziando 

le carenze di organico tra i Magistrati e i GOP, del personali 

amministrativo e del’UNEP e sottolineando, atteso che in realtà è un 

problema anche più generale, l’abbandono degli assunti presso l’Ufficio 

del Processo: a Livorno, ad esempio, un terzo hanno già lasciato l’incarico 

senza ovviamente che tale personale possa essere rimpiazzato.  

L’Avv. Marco Barone, presidente del Consiglio dell’Ordine di Prato ha 

riferito un tasso di scopertura del 74% per i giudici di pace, del 36% nel 

Tribunale e del 31% in Procura, e questo rispetto a un organico già 

sottodimensionato rispetto al numero di giudici, con l’aggravante che 

perfino il poco personale che c’è a volte va via senza essere rimpiazzato. 

Anche nell’ultimo concorso, dei 7 previsti nuovi funzionari, ne sono 

arrivati solo 3, pur avendo l’Ordine forense segnalato la problematica al 

ministero, ai Comuni del territorio del Tribunale, e allo stesso presidente 

della Corte d’appello. 

L’Avv. Patrizia Lepore, Presidente del COA di Ivrea ha osservato che la 

modifica del territorio di competenza del Tribunale, in occasione della 

soppressione di alcune sezioni distaccate, che è passato da una 

popolazione di 184mila residenti a 515mila, inclusi alcuni territori della 

cintura di Torino, ma il Tribunale di Ivrea ha visto immutata la pianta 
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organica, con il risultato che oggi ci sono 9 pubblici ministeri per 19mila 

fascicoli, mentre la media nazionale è 500 fascicoli per pm.  

L’Avv. Gianluca Lauro, Presidente del COA di Napoli Nord, ha riferito che 

pur avendo il territorio di competenza di Napoli Nord una popolazione di 

un milione di abitanti ci sono in Tribunale 154 addetti amministrativi 

contro gli 884 del personale operante nelle sedi giudiziarie di Napoli che 

hanno una copertura territoriali e di popolazione analoga; 9 giudici di 

pace sui 29, si è accumulato il numero di 14.000 sentenze da pubblicare 

per mancanza di personale, una media di 4 anni di ritardo per la 

liquidazione dei compensi per il patrocinio a spese dello Stato.  

L’Avv. Andrea Pasqualin, presidente dell’Unione Triveneta, ha 

sottolineato che le sedi venete, in particolare quella di Venezia, è 

scarsamente appetibile dal personale e dai Magistrati  soprattutto per gli 

elevati costi degli affitti e per la logistica complicata, e basta la malattia di 

qualche funzionario per veder chiuse le cancellerie. Gravi problemi anche 

sul fronte degli ufficiali giudiziari, con punte di scopertura del - 80% a 

Rovigo e del - 70% a Bolzano. In alcune sedi gli avvocati sono costretti a 

mettersi in fila fin dalla mattina per ottenere il servizio, l’Avv. Maria 

Chiara Ruzza, tesoriere di Movimento forense ha parlato della necessità di 

accelerare la telematizzazione dei servizi, mentre l’Avv. Giampaolo Di 

Marco, segretario generale dell’Associazione nazionale forense, ha 

sottolineato che la mancanza di personale conduce alla soppressione dei 

Tribunali minori con allontanamento della giustizia dal cittadino. 

Il Sig. Alberto Rizzo, in rappresentanza del Ministero della Giustizia, non 

ha negato le difficoltà riferite tanto che su 43.164 posizioni nella pianta 

organica dei Tribunali italiani ne sono coperte solo 32.611, con un tasso di 

copertura quindi di circa il 75%; ha delineato le misure intraprese, da 

realizzarsi entro il 2023: 1) concorso per 5.621 posti di personale 

amministrativo, di cui 340 per le 7 direzioni decentrate che si dovranno 

occupare di edilizia giudiziaria; 2) rivalutazione delle piante organiche 

delle sedi giudiziarie, utilizzando come parametro principale l’indice di 
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carico, fermo restando la possibilità di correttivi; 3) apertura alla 

collaborazione con gli enti locali per la fornitura di strumenti per gli uffici, 

come è accaduto con la Regione Calabria. 

Per quanto ci interessa, il Dott. Rizzo ha assicurato una visita a breve 

preso il Tribunale di Livorno per sincerarsi personalmente delle difficoltà 

e confrontarsi con gli operatori, avvocati compresi. 

Organizzazione Evento OCF del 5 Giugno 2023 

Il Presidente riferisce riguardo all’organizzazione dell’evento. 

 

Nomina Referente Alternanza Scuola Lavoro 

Il Consiglio designa le consigliere Avv.te Martini e Bastiani per gestire i 

rapporti con gli istituti scolastici per la  disciplina dell’alternanza scuola 

lavoro. 

 

Delibere di spesa 

 

***Delibera di Spesa n.52   

Il Consiglio, sentito il Consigliere Tesoriere, vista l’approvazione del 

Bilancio di XXXXX del giorno 10.05 u.s., vista la delibera assunta da 

questo Consiglio in data 19.4 u.s. delibera il pagamento della quota 

annuale dovuta all’XXXXX così determinata: 

il COA di Livorno dovrà corrispondere ad XXXXX la somma di € 

(omissis) atteso che sulla base del rapporto censis  presentato a Roma in 

data 12.4.2023 il numero degli iscritti all’Ordine di Livorno al quale fare 

riferimento sono 858, numero da moltiplicarsi per € (omissis) pro capite.  

Manda alla segreteria per l’effettuazione del pagamento. 

 

***Delibera di Spesa n. 53  

Il Consiglio, sentito il Consigliere Tesoriere autorizza il pagamento della 
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fattura FFSP-12 della (omissis) per il pagamento del noleggio della 

(omissis) imputando la spesa al capitolo delle spese per la formazione 

11.004.0060 del bilancio 2023. Si autorizza il pagamento tramite PagoPA. 

 

***Delibera di Spesa n. 54; 

Il Consiglio, sentito il Consigliere Tesoriere, vista la fattura elettronica 

pervenuta da XXXXX intestata a YYYYY  n. 1223102207 delibera il 

pagamento relativo al canone annuo per il gestionale (omissis) da 

imputare al capitolo di spesa 11.004.0046 del bilancio di previsione 2023;  

 

Formazione 

Modifica evento POF 06.06.23 

Il Consiglio, sentito il co-referente Formazione Avv. Campora, in 

relazione all’evento formativo del 06.06.23  “Sulla riforma del processo di 

famiglia V° lezione”, per il quale era stato attribuito nel POF il 

riconoscimento ai partecipanti di n. 2 Crediti Formativi in materia civile, 

visti gli argomenti trattati  e l’importanza dei relatori, 

Delibera 

In parziale modifica di quanto stabilito nel POF, di prolungare la durata 

dell’evento in questione dalle ore 15,00 alle ore 18,00 e di riconoscere ai 

partecipanti n. 3 Crediti Formativi in diritto civile, precisando che 

l’evento si svolgerà in modalità mista per coloro che parteciperanno da 

fuori circondario. 

 

Rinvio evento POF 26.05.23 

Vista la richiesta pervenuta in data 24.05.23 da Camera Civile Livorno per 

lo spostamento dell’evento POF del 26.05.23, dal titolo  “Il procedimento 

unitario nel nuovo codice della crisi d’impresa”, il Consiglio delibera di 

spostare l’evento a data da destinarsi. 
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Annullamento evento POF 16.06.23 

Il referente della Formazione Avv. Campora riferisce che, causa impegni 

imprevisti e non prorogabili dei relatori, l’evento del 16.06.23 dal titolo 

“Responsabilità civile e liquidazione del danno non patrimoniale” verrà 

annullato e riprogrammato nel POF del prossimo semestre. 

 

Varie ed eventuali 

 

Modifica regolamento Organismo di Mediazione 

Il Consiglio delega l’Avv. Mormina a provvedere ad una proposta di 

modifica del Regolamento di concerto con l’Avv. Antonio Marta e di dare 

impulso alla Consiglio Direttivo per le decisioni conseguenti. 

 

Convocazione iscritti morosi 

Il Consiglio dà atto della mancata comparizione degli Avv.te (omissis)  

alla convocazione per la data odierna, trasmessa in data 04.05.23. Il 

Consiglio si riserva di assumere le conseguenti determinazioni alla 

prossima riunione. 

 

 

La riunione termina alle ore 18,00. 

   

La Consigliera Segretario                                Il Presidente 

Avv. Simona Saliu     Avv. Leonardo Biagi 

      Avv. Simona Saliu             Avv. Leonardo Biagi 


